


SICUREZZA E TERRITORIO
RIMOSSA L’AUTO
IN VIA SANT’ANNA

SOLIDARIETÀ E TERRITORIO
“FACCIAMO BATTERE
IL CUORE”

DICIAMOLO...
IN PILLOLE

PROTAGONISTI
DEL TERRITORIO
GOTTO D’ORO DI MARINO

“ARTE E COSTUMI MARINESI”
FESTEGGIA 30 ANNI

SANITÀ E TERRITORIO
OSPEDALE SAN GIUSEPPE

PROTAGONISTI
DEL TERRITORIO 
DAMIANO VANNUTELLI
CHEF DI BRONZO

DILLO TU DONNA!
LA SOLIDARIETÀ FEMMINILE

PROTAGONISTI
DELLO SPORT
CHRISTIAN GUARDIA
CAMPIONE KART

L’ EDITORIALE

IL PRIMO CITTADINO
CITTÀ METROPOLITANA TORNI AD 

ESSERE UN ENTE CON
FUNZIONALITÀ REALI E CONCRETE

SERVIZIO AL CITTADINO
“SPORTELLO AL CITTADINO”

18 MARZO
MARINO RICORDA

LE VITTIME DEL COVID-19

SERVIZIO AL CITTADINO
“PATENTINO UOMO-CANE”

8 MARZO
GIORNATA

INTERNAZIONALE
DELLA DONNA

CONOSCIAMO
L’AMMINISTRAZIONE

INTERVISTA A
FABIOLA MINUCCI

SERVIZIO AL CITTADINO
STRISCE BLU,

STRISCE GIALLE E
STRISCE ROSA

CERCO CUCCIA
LA MAPPA DELLE CAREZZE

AMBIENTE E TERRITORIO
INSTALLATE LE PRIME CASE

DELL’ACQUA

SOMMARIO

Anno 6 n.12
Mese Marzo 2023
Tribunale di Velletri 04/2017
Periodicità: mensile

Editore: associazione
Insieme per lo sviluppo
sede: Via Nettunense, 123/A
00047 Marino - Roma
insiemeperlosviluppo@gmail.com
cell. 380 3453435

Direttore responsabile
ANNA PAOLA POLLI
redazione.diciamolo@gmail.com

Collaborazione con:
STEFANO CECCHI 
ANNA PAOLA POLLI 
ROBERTA COVIZZI 
LUCA MONTEVECCHI 
ANNALISA PETRICONE
LUDOVICO CASTALDI

Editrice
Insieme per lo sviluppo
Pubblicità e Progetto grafico
A&G communication group
Responsabile web
Giorgia Di Vito
Stampa:
Tipografica Renzo Palozzi - Marino
www.diciamolo.net

2

Marzo

30

31

L’ESPERTO RISPONDE
METEOROLOGO 

COMMERCIALISTA
AVVOCATO

AMMINISTRATORE CONDOMINIO

5

4
3

6

12

19

20

8

10

14

16

18

21
24

25

26

27

28

29

In diretta Facebook
il 30 Marzo
ore19,00

e sul SITO-WEB
www.diciamolo.net

VUOI OSPITARE LA DIRETTA FACEBOOK
NEL TUO LOCALE?

CONTATTA LA REDAZIONE!
redazione.diciamolo@gmail.com



3

C
DICIAMOLO !

i avviciniamo a grandi passi verso l’inizio del settimo anno di 

pubblicazione di “Diciamolo”. Un risultato importante per un 

periodico locale che, dalla metà di aprile del 2017, non ha mai 

mancato un numero, non è mai mancato nei tanti punti di distribuzione così 

come nelle case dei lettori. Sempre puntuale a raccontare Marino, sempre 

presente nel riportare il contesto italiano ed europeo legato al preciso momen-

to storico della pubblicazione. Un traguardo per conseguire il quale fonda-

mentale e preziosa è stata la presenza delle tante realtà che hanno contribuito 

a raggiungerlo, realtà che, mese dopo mese, non hanno mai fatto mancare il loro 

supporto. A partire dall’ottobre del 2021 “Diciamolo” è divenuta anche possibilità 

di conoscere molto di ciò che accade a Palazzo Colonna, sede del Comune di Ma-

rino grazie agli approfondimenti sulle iniziative messe in atto dall’Amministrazione 

del sindaco Stefano Cecchi e sui loro diversi protagonisti. Iniziative indirizzate a 

migliorare la qualità di vita della comunità, adottate anche attraverso passaggi ini-

zialmente non compresi ma che, se analizzati, rivelano tutta la volontà dell’Ammi-

nistrazione comunale di agire per il meglio.

Da sempre il cambiamento è sinonimo di ansia e preoccupazione, solo il tempo sarà 

utile per comprendere e poi il cambiamento sarà positività. È questa la parola e lo 

stato d’animo da adottare, sempre, per vedere le cose nella giusta ottica, per Mari-

no, per noi tutti. La demagogia, soprattutto quando orientata unicamente a distrug-

gere, fa solo del male. La storia ce lo insegna, a noi il compito di non dimenticare.

L’ Editoriale

di Anna Paola Polli
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di Stefano Cecchi

il Primo Cittadino

CITTÀ METROPOLITANA TORNI AD 
ESSERE UN ENTE CON
FUNZIONALITÀ REALI E CONCRETE

vamento da una Regione Lazio capace di 
indirizzare i processi amministrativi. 
Gli amministratori locali, pur avendo ri-
trovato una Regione Lazio solida politi-
camente, continuano ad avere tremenda-
mente bisogno di una Città Metropolitana 
che torni ad essere un ente con capacità 
di azioni reali e concrete. La buona ge-
stione del vicesindaco metropolitano 
Pierluigi Sanna, che supplisce il sinda-
co di Roma nel suo ruolo di guida dell’ex 
provincia, non nasconde gli innumere-
voli limiti operativi di questo istituto che 
ad oggi è purtroppo un ibrido poco uti-
le, nonostante gestisca risorse in settori 
strategici come viabilità e manutenzione 
degli edifici scolastici superiori, solo per 
citarne alcuni. L’elezione indiretta dei 
rappresentanti, l’incertezza del quadro fi-
nanziario e le funzioni di area vasta sono 
aspetti su cui il governo deve intervenire 
quanto prima.
La Città Metropolitana di Roma Capitale 
è attualmente un ente senza una guida 
politica chiara e che quindi non è nelle 
condizioni di poter tutelare gli interessi 
del territorio che rappresenta. Tale dele-
gittimazione politica, avvenuta a seguito 
della cosiddetta legge Delrio nel 2014, ha 
facilitato il progressivo taglio di risorse a 
questo ente pur in presenza di compe-
tenze fondamentali.
Auspico il ripristino della reale funzionali-
tà della Provincia di Roma, tramite l’ele-
zione diretta dei rappresentanti, altrimenti 
si pensi a un’azione devastante quale il 
definitivo accorpamento alla Regione.

e si parla di territorio non si 
può non dedicare un dove-
roso pensiero al senatore 
Bruno Astorre, uno dei 
principali protagonisti della 

scena politica ai Castelli Romani nell’ulti-
mo ventennio che ha raccolto il testimone 
da Severino Lavagnini. Il dispiacere per 
la sua prematura e tragica scomparsa è 
davvero grande. Rivolgo sentimenti di 
profondo cordoglio a tutta la sua famiglia 
ed in particolare a sua moglie, nonché 
collega sindaco di Frascati, Francesca 
Sbardella. 
Il territorio, dopo le elezioni dello scor-
so febbraio, riparte da una nuova e so-
lida guida di centrodestra alla Regione 
Lazio. Il presidente Francesco Rocca, 
insediatosi all’inizio di questo mese, può 
contare su una maggioranza a trazione 
Fratelli d’Italia con il fondamentale appor-
to di Lega e Forza Italia, numericamente 
granitica ma soprattutto composta da 
interpreti dalla comprovata esperienza e 
competenza. Si tratta di un aspetto mol-
to importante per governare in maniera 
adeguata il primo ente di prossimità che 
legifera, basti ricordare la famosa “ana-
tra zoppa” che ha caratterizzato la pre-
cedente consigliatura regionale, davvero 
inconcludente, con l’ex presidente Ni-
cola Zingaretti più impegnato a cercare 
inedite ed improvvisate maggioranze per 
non andare a casa piuttosto che trovare 
risposte alle numerose istanze di ammini-
stratori e cittadini.
Il Comune di Marino, come le altre am-
ministrazioni locali, dovranno trarre gio-

S
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che ha portato un anno e mezzo 
fa Stefano Cecchi ad essere eletto 
sindaco di Marino, di mettere la 
politica al servizio dei cittadini. 

Il nostro obiettivo è di promuovere 
attività e servizi di assistenza nei 
confronti delle persone, delle fami-
glie, dei lavoratori e delle imprese 
che si trovano in difficoltà econo-
miche. 
“Sportello al cittadino” vuole ga-
rantire l’accesso ai diritti e il con-
seguimento di tutte quelle presta-
zioni sociali, grazie all’apporto di 
numerosi collaboratori, pronti a 
fornire il loro contributo. Un ulte-
riore contatto diretto col cittadino, 
per affrontare le questioni che più 
lo toccano da vicino: la casa, la 

scuola, il lavoro, le politiche so-
ciali. Uno spazio d’incontro con-
cepito per accogliere il cittadino, 
per facilitare l’informazione e la 
comunicazione, anche per quelle 
attività gestite dall’Amministrazio-
ne comunale. Un servizio che si 
configura come luogo nel quale 
selezionare le richieste degli utenti 
soddisfacendo direttamente quel-
le di minima difficoltà e indirizzan-
do verso gli uffici competenti quel-
le più complesse.           

partire dal mese di 
maggio sarà attivo 
a Castelluccia, in via 
Nettunense 123/A, 
lo “Sportello al Citta-

dino” che garantirà un supporto 
di informazione e orientamento 
amministrativo, tecnico e legale 
grazie alla collaborazione di pro-
fessionisti del settore. 
Le figure che metteranno a dispo-
sizione la loro professionalità al 
servizio della cittadinanza saranno 
l’avvocato, il geometra, l’architet-
to, l’ingegnere, il consulente tribu-
tario-fiscale e altri settori in cui il 
cittadino avrà bisogno di un primo 
consulto per poter intraprendere 
iniziative volte alla risoluzione dei 
problemi. 

Il servizio è gratuito e si svolgerà 
su appuntamento, da fissare tra-
mite contatto telefonico al numero 
380 3453435 (anche sms o what-
sapp) o inviando una email all’in-
dirizzo info@marino2021.it

Nel momento in cui verrà chiesto 
l’appuntamento sarà necessario 
comunicare il nome e per quale 
tematica si richiede, oltre ad un 
recapito telefonico. 
Una novità importante e fonda-
mentale per consentire al cittadi-
no di ottenere servizi nella modali-
tà più comoda e consona alle sue 
esigenze e ai suoi impegni.
L’iniziativa nasce dall’idea della 
coalizione Evviva Marino 2021, 

A
di Anna Paola Polli

Attivo da maggio, garantirà assistenza e supporto su molte pratiche
“SPORTELLO AL CITTADINO”

Servizio al cittadino
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18 marzo

MARINO RICORDA LE VITTIME DEL 
COVID-19

na targa dedicata alle 
vittime del covid-19 
è stata scoperta il 
17 marzo scorso 
all’ingresso principa-

le dell’Ospedale San Giuseppe di 
Marino.
L’Amministrazione comunale ha 
voluto così celebrare la terza “Gior-
nata Nazionale in memoria delle 
vittime dell’Epidemia di Corona-
virus”, un gesto rivolto a tutti coloro 
che oggi non ci sono più proprio a 
causa di questa pandemia ma an-
che un pensiero di gratitudine verso 
coloro che hanno lottato accanto a 
loro con generosità e coraggio.

In molti hanno partecipato alla ce-
rimonia insieme al Sindaco, il Vice-
sindaco, il Presidente del Consiglio 
comunale, i Consiglieri comunali 
e gli Assessori, i Direttori Ammini-

U
di Anna Paola Polli

Inaugurata la targa all’ingresso dell’ospedale San Giuseppe di Marino

strativo e Sanitario dell’Asl Rm6 il 
dott. Corsi e il dott. Di Balsamo, la 
Polizia Locale di Marino, la Stazione 
dei Carabinieri di Marino, il Gruppo 
della Guardia di Finanza di Frasca-
ti, la Protezione civile di Marino, il 
Comando Provinciale dei Vigili del 
Fuoco di Roma – Distaccamento di 

Marino, la Croce Rossa Italiana Co-
mitato Colli Albani – Sezione di Ma-
rino e i volontari delle Associazioni 
ARVAS e Angeli del Soccorso.
A chiudere l’evento molto toccante 
c’è stata la preghiera di benedizio-
ne in suffragio delle vittime da parte 
del Cappellano del nosocomio ma-
rinese Don Angelo, a cui è seguito 
l’inno di Mameli, sulle cui note è 
stato ricordato che oggi, 17 marzo, 
ricorre il 162esimo anniversario del 
Regno d’Italia, una giornata dedi-
cata anche alla Costituzione, all’In-
no e alla Bandiera.
“La cosa più brutta di cui siamo stati 
testimoni durante il covid – è stato il 
commento del Vicesindaco e Asses-
sore alla Sanità Sabrina Minucci – 
è stato non riuscire ad assistere le 
persone che entravano negli ospe-
dali, e in moltissimi casi non ne sono 

L’ Amministrazione comunale con i Dirigenti Asl Rm6 Corsi e Di Balsamo

Il Sindaco Stefano Cecchi con i volontari delle Associazioni ARVAS e Angeli del Soccorso



uscite vive, senza poterle salutare 
negli ultimi momenti della loro vita. 
La giornata di oggi non va ad allenire 
il dolore ma rende vivo il ricordo di 
una comunità che non dimentica e 
che, rimanendo salda e unita, riesce 
anche a superare queste esperienze 
dolorosissime. Oggi vogliamo dare 
un segnale di riconoscenza anche a 
tutti i sanitari che sono scesi in prima 
linea e che vogliamo ringraziare an-
cora una volta. Marino non dimen-
tica e vuole omaggiarli con questo 
piccolo gesto”.

“Purtroppo dobbiamo appuntare 
sul nostro calendario anche questa 
ricorrenza a cui mai avremmo vo-
luto pensare. Quella che abbiamo 
vissuto è stata una catastrofe mon-
diale che, speriamo, di essere riu-
sciti a lasciarci alle spalle. La città di 
Marino tutta oggi vuole dire grazie 
a quelle tante persone che si sono 
impegnate in un momento di emer-
genza come quello che abbiamo 
vissuto, e dove tutti si sono rimboc-
cati le maniche per offrire il proprio 
contributo. Un’esperienza di vita 
che ci ha fatto riflettere sui valori 
della vita e le priorità di ciascuno. 
Non lo dimenticheremo e non potrà 
mai farci tornare come era ‘prima’, 
soprattutto per chi quei tragici mo-
menti li ha vissuti sulla propria pel-
le, contraendo il virus o perdendo 
una persona cara. L’attenzione che 
stiamo ponendo sul nostro ospeda-
le grazie anche alla collaborazione 
della Asl Rm 6 è fondamentale per 
poter dare alla nostra comunità e a 
quelle dei comuni limitrofi dei ser-
vizi sempre più efficienti” – questo 
l’intervento del Sindaco Stefano 
Cecchi. 
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18 marzo

Don Angelo benedice la targa



Servizio al cittadino

“PATENTINO UOMO-CANE”

di Ludocvico Castaldi

Il corso formativo si terrà il 6 e 7 maggio alla Sala Lepanto

“patentino” come attestato di par-
tecipazione. L’iniziativa sarà pa-
trocinata dall’ASL Veterinaria RM6 
e dall’Ordine dei Medici Veterinari 
della Provincia di Roma.
Alla conferenza sono intervenuti 
il Sindaco Stefano Cecchi, l’As-
sessore alle Politiche e Diritti degli 
Animali Roberta Covizzi, il Diret-
tore del Dipartimento Prevenzione 
dell’ASL RM6 Dott. Mariano Sigi-
smondi, il Responsabile dell’Ana-
grafe Canina dell’ASL RM6 Dott. 
Francesco Citriniti, il Dirigente 
Medico Veterinario dell’ASL RM6 
Natalino Cerini, l’educatore cino-
filo Adriano Pace e la coadiutrice 
del cane negli Interventi Assistiti 
con gli Animali (I.A.A.) Emanuela 
Musetti nonché la Responsabile 

i è tenuta nell’Aula 
consiliare di Palazzo 
Colonna la presen-
tazione del progetto 
sviluppato dall’As-

sessorato alle Politiche e Diritti 
degli Animali del Comune di Ma-
rino, congiuntamente con il Servi-
zio Veterinario dell’ASL RM6, dal 
titolo “Patentino l’Uomo e il Cane” 
per promuovere il 6 e 7 maggio 
prossimi il corso formativo che si 
terrà nella Sala Lepanto, dalle ore 
9:00 alle 17:00, e sarà completa-
mente gratuito e aperto a tutti (re-
sidenti e non), per la detenzione e 
cura degli animali, in particolare 
dei cani di qualunque razza, ses-
so e taglia. Al termine del percor-
so formativo verrà rilasciato un 

S scientifica del corso ed esperta 
in comportamento animale Dott.
ssa Federica Carlevaro. Presen-
ti anche i Consiglieri comunali 
Gerardo Cornacchia e Paola 
Testi, l’Assessore Pamela Muc-
cini e la Polizia locale di Marino, 
l’Assessore di Lanuvio Mario Di 
Pietro, Dario Di Mattia, Tenente 
della Polizia locale del Comune 
di Frascati e Responsabile dello 
Sportello Tutela degli Animali e il 
Cittadino delegato alle Politiche 
degli Animali del Comune di Grot-
taferrata Simone Vicini.

L’iscrizione al corso dovrà essere 
effettuata tramite la compilazio-
ne di un modulo da scaricare sul 
portale istituzionale del Comune 

88

L’ Amministrazione comunale con i medici veterinari della Asl Rm6 



di Marino www.comune.mari-
no.rm.it nell’area tematica Cerco 
Cuccia seguendo la procedura in-
dicata.
“Questa è una di alcune iniziative 
– è stato il commento dell’Asses-
sore alle Politiche e Diritti degli 
Animali Roberta Covizzi – sulle 
quali stiamo lavorando in stretta 
collaborazione con il servizio vete-
rinario della Asl Rm6. Marino sarà 
il Comune capofila di questo pro-
getto che ha l’obiettivo di forma-
re i cittadini e renderli rispettosi e 
responsabili sia nei confronti del-
la comunità che del cane stesso. 
Siamo convinti che un proprieta-
rio informato e un cane educato 
possano realizzare una convivenza 

più serena anche per prevenire si-
tuazioni di pericolo. Il corso sarà 
svolto su due giornate e potranno 
partecipare non solo coloro che 
già hanno un cane ma anche chi 
ancora non lo ha, o vorrà prender-
lo in futuro, per saperne di più sul 
loro mondo. Ci auguriamo grande 
partecipazione e l’auspicio di cre-
are una nuova cultura cinofila, per 
rendere cani e proprietari buoni 
cittadini nel rispetto delle regole”.

“Finalmente un’attenta riflessione 
sul rapporto uomo-cane che è in-
dispensabile per capire che tenere 
un animale significa farlo con re-
sponsabilità e rispettarne soprat-
tutto le sue caratteristiche. Il corso 

che terremo vuole andare proprio 
in questa direzione e sottolineare 
cosa significa avere e prendersi 
cura di un animale. Ringrazio per la 
preziosa collaborazione tutti i me-
dici veterinari dell’ASL Rm6 che 
metteranno a disposizione le loro 
conoscenze per fornire le informa-
zioni tecnico-scientifiche neces-
sarie e i Comuni che, insieme al 
nostro, intenderanno dare seguito 
a questo progetto” – ha dichiarato 
il Sindaco Stefano Cecchi.

9

Servizio al cittadino



8 Marzo

GIORNATA INTERNAZIONALE
DELLA DONNA
di Anna Paola Polli

Il salottino dell’Evoluzione della donna

co Stefano Cecchi che ha omaggiato 
simbolicamente le donne sedute in 
prima fila con un rametto di mimosa. 
Il prof. Aldo Onorati è poi intervenu-
to con uno spaccato sull’importanza 
della donna nella Divina Commedia 
con la figura di Beatrice in contrap-
posizione ad una cultura storica dove 
la donna si pensava addirittura non 
avesse un’anima. Le psicologhe Ve-
ronica Toppi e Nadia Ermini hanno 
invece evidenziato l’animo femminile 
e quelle fragilità anche legate ai mo-
menti più importanti della vita come 

o scorso 8 marzo, in 
una Sala Lepanto gre-
mita dal pubblico inte-
ressato e partecipe, si 
è svolta l’iniziativa dal 

titolo “L’Evoluzione della Donna” 
organizzata dall’Amministrazione 
comunale per celebrare la donna 
sotto tanti aspetti che hanno spa-
ziato dalla cultura, alla storia alla 
famiglia, al lavoro fino ad arrivare ai 
racconti di esperienze personali e 
spunti di riflessione da condividere.
Ad introdurre questo evento il Sinda-

L sviluppare la propria identità anche 
emotiva nell’età evolutiva o il diven-
tare mamma. Sul salottino anche 
Luigina Sista in rappresentanza del-
la Comunità Casagioia, una comuni-
tà di recupero femminile per tossi-
codipendenti che vive la realtà del 
territorio. E poi ancora il Consigliere 
Paola Testi che ha messo l’accento 
sui sentimenti regalando con emo-
zione un ricordo importante legato 
alla sua mamma e l’esperienza del 
Consigliere Francesca Puliti interve-
nuta dalla platea. Il Vicesindaco Sa-

1010

L’ Amministrazione comunale con le relatrici del convegno alla Sala Lepanto
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8 Marzo

brina Minucci e l’Assessore Pamela 
Muccini hanno rappresentato il filo di 
collegamento tra tutti questi aspetti 
sottolineando aspetti della donna nel 
rapporto con la cultura e il potere. Le 
signore dell’Associazione SOS Ma-
ternità che all’alba della terza età 
si riscoprono donne oltre che mam-
me e nonne riconquistando i propri 

spazi e mettendo in evidenza l’equi-
librio necessario tra uomo e donna 
che si fonda sul rispetto reciproco. 
Presenti anche i ragazzi dell’Istituto 
Alberghiero di Marino accompagnati 
dalla prof.ssa Francesca Litta inter-
venuta sul tema donna e lavoro, e 
ancora la prof.ssa Sabina Piersanti 
che con le ragazze del Formalba di 

Marino hanno presentato il cambia-
mento dello stile delle donne anche 
attraverso il trucco e i modelli di ieri 
e di oggi. Due studenti hanno chiuso 
questa piacevole mattinata con l’in-
no alle donne di Alda Merini.
L’Assessore alla cultura Pamela 
Muccini ha dichiarato: “Analizzare 
l’evoluzione della donna attraverso la 
cultura ha evidenziato la contrappo-
sizione tra musa ispiratrice e realtà. 
Una sintesi necessaria che oggi por-
ta al confronto su temi importanti del 
passato e del presente”.
“È stata una chiacchierata informa-
le - è il commento del Vice Sindaco 
Sabrina Minucci – Abbiamo scelto 
un format semplice, accogliente, per 
un dialogo e un confronto aperto tra 
donne di diverse generazioni. C’è 
stato un riscontro forte che ha sotto-
lineato l’importanza della donna sot-
to aspetti non scontati e sdoganato 
dictat obsoleti legati all’immagine 
femminile. Ne esce una donna forte 
che non resta alle spalle ma arriva 
in prima linea, mettendoci la faccia, 
consapevole e forte”.

Il Sindaco Stefano Cecchi durante il suo intervento



Conosciamo l’Amministrazione

INTERVISTA A FABIOLA MINUCCI

di Annalisa Petricone

A tu per tu con il consigliere comunale della lista “Laboratorio Rinascita”

il prossimo, nel dare voce e testi-
moniare per tutte quelle istanze 
che, da sempre, ho sempre senti-
to mie, impegnarmi nel creare una 
rete in grado di ‘salvare’ chi cade, 
aiutandolo a rialzarsi. Questo è 
stato ed è tutt’ora lo sprono più 
grande nel mio percorso politico”.

Ti aspettavi l’elezione al Consi-
glio comunale?
“Più che aspettarmela ci spera-
vo tanto, perché credevo e cre-
do fortemente nel progetto della 
coalizione ‘Evviva Marino 2021’. 

ontinua la nostra 
conoscenza con i 
membri dell’Ammini-
strazione comunale, 
questo mese vi pre-

sentiamo Fabiola Minucci: mari-
nese doc, moglie e mamma di tre 
fantastiche ragazze e insegnante 
di scuola elementare, ricopre il 
ruolo di consigliere comunale in 
quota “Laboratorio Rinascita” 
per la quale è capogruppo. 

Fabiola, come è iniziato il tuo 
percorso politico?
“In realtà ci sono quasi nata si 
può dire. Le mie sorelle più grandi 
– Sabrina e Cinzia – hanno sem-
pre frequentato gli ambienti della 
politica, locale e romana, e io con 
loro. Il mio è stato un coinvolgi-
mento costante, tant’è che grazie 
a queste frequentazioni ho cono-
sciuto poi quello che oggi è mio 
marito e padre delle mie figlie”.

Questo ti ha spinto ad iniziare la 
tua personale carriera politica?
“Sai, quando nasci e cresci in una 
famiglia come la mia, dove la con-
vinzione e l’obiettivo principale è 
l’aiuto al prossimo, viene quasi 
automatico scendere in campo  
ed impegnarsi in prima persona, 
perché prodigarsi per gli altri non 
fa bene solo a chi l’aiuto lo rice-
ve ma anche a se stessi. C’è  una 
grande soddisfazione nell’aiutare 

C Nutrivo la speranza che tutte le 
persone che avevamo coinvolto 
nel progetto di ‘Laboratorio Ri-
nascita’ avessero il nostro stes-
so obiettivo: fare grande Marino. 
Sono fiera, oggi, di potermi met-
tere a servizio loro e di tutti i citta-
dini di marinesi”.

Quali sono i progetti che ti pia-
cerebbe portare a termine in 
questo tuo mandato?
“Ho intenzione di concentrarmi, 
come sto già facendo, sui giovani. 
Loro sono linfa vitale per il nostro 
paese e dobbiamo decisamente 
averne cura. Cercherò di portare 
avanti tutti i progetti che ritengo 
possano essere indirizzati a loro, 
alcuni già attuati come il proget-
to ‘Diamo un calcio alla droga’ in 
collaborazione con la Croce Ros-
sa Italiana e l’associazione Villa 
Maraini, la cui seconda edizione 
si è svolta lo scorso 17 Settem-
bre. Ho intenzione di promuovere 
l’ampliamento della conoscenza 
del nostro splendido territorio e 
delle sue innumerevoli potenziali-
tà culturali, turistiche ed  econo-
miche, basti pensare al progetto 
Regina Viarum Patrimonio Dell’U-
NESCO, un progetto che deve es-
sere conosciuto nelle scuole per 
avvicinare sempre di più i ragaz-
zi al nostro territorio, perché loro 
sono il nostro futuro”.
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STRISCE BLU, STRISCE GIALLE E 
STRISCE ROSA

euro 0,70 l’ora, la frazione mini-
ma è di euro 0,30 e quella massi-
ma giornaliera è di euro 5,00.
Il corrispettivo per la sosta può 
essere pagato tramite gli appositi 
parcometri installati sul territorio 
comunale, esponendo il taglian-
do sul cruscotto del mezzo op-
pure tramite le app My Cicero e 
Easy Park.

• STRISCE GIALLE per i par-
cheggi riservati ai residenti e 
agli abbonati. L’abbonamento 

partire dallo scorso 
1° marzo sono atti-
ve tutte le modifiche 
del regolamento per 
l’utilizzo degli spazi 

di sosta su aree pubbliche come 
previsto dalla Delibera di Giunta 
n. 13 del 26 gennaio 2023 nelle 
seguenti modalità:

• STRISCE BLU per i parcheggi a 
pagamento.
La tariffa valida su tutto il territo-
rio comunale rimane invariata a 

A permette la sosta per 24 ore al 
giorno per tutti i giorni della setti-
mana. Il cittadino che vuole par-
cheggiare sulle strisce gialle deve 
esporre sul cruscotto del mezzo, 
il tagliando rilasciato dalla Mul-
tiservizi dei Castelli di Marino 
S.p.A. possono sottoscrivere un 
abbonamento i commercianti ti-
tolari di attività e loro dipendenti 
regolarmente assunti, i dipen-
denti comunali e i residenti.
I residenti possono utilizzare gli 
spazi gialli con abbonamento 

di Annalisa Petricone

Partite il 1° marzo le nuove regole del ‘Piano Sosta’
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L’Assessore alla Governance 
Società in House Franco Mar-
caurelio sottolinea: “Abbiamo 
lavorato molto a questo progetto 
per la riorganizzazione degli spazi 
di sosta e finalmente avremo un 
territorio più fruibile e funziona-
le. L’introduzione delle strisce 
gialle rappresenta un’importante 
novità che siamo certi agevolerà 

solo nella circoscrizione di ap-
partenenza.
L’abbonamento, non darà la ga-
ranzia del posto.

• STRISCE ROSA per i parcheggi 
dedicati alle donne in gravidanza 
e per i neo genitori con figli fino a 
due anni di età.
I soggetti interessati devono pre-
sentare domanda al Comando di 
Polizia Locale per il rilascio del 
contrassegno che deve esse-
re esposto sul cruscotto interno 
del proprio mezzo. Nel caso di 
assenza del contrassegno, verrà 
emessa una sanzione per divieto 
di sosta ai sensi delle disposizioni 
del vigente Codice della Strada.
Tutte le informazioni e il modulo 
per l’abbonamento alle strisce 
gialle è disponibile al seguente 
link https://www.comune.ma-
rino.rm.it/piano-sosta oppure 
scansiona il Qr-Code

i residenti e le attività produttive 
del territorio. Voglio ringraziare il 
personale della Multiservizi dei 
Castelli di Marino S.p.A. che ha 
lavorato alacremente per adegua-
re l’assetto delle strisce di sosta 
alle nuove esigenze”.

“Alla Polizia Locale e agli ausi-
liari del traffico, spetta adesso il 
compito di lavorare a stretto con-
tatto per garantire il rispetto delle 
norme – ha proseguito l’Asses-
sore alla Polizia Locale Rinaldo 
Mastantuono – Dopo un breve 
periodo di tolleranza per l’ade-
guamento al nuovo regolamento, 
arriveranno le sanzioni per chi 
non sarà in regola. Un ringrazia-
mento a tutta l’Amministrazione 
comunale e in particolare al Con-
sigliere Andrea Crisanti per la 
collaborazione”.

15
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STRISCE ROSA
INFO E MODULO
ABBONAMENTO

SCANSIONA IL QR-CODE
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Assessore alle
Politiche degli Animali
Comune di Marino

di Roberta Covizzi

Quattro zampe

LA MAPPA DELLE CAREZZE

i siete mai chiesti come ren-
dere piacevole le carezze che 
quotidianamente facciamo ai 
nostri cani?

La regola fondamentale per coccolare un 
cane è imparare a conoscerlo e capire che 
cosa gli piace e che cosa lo mette a disa-
gio. Ci sono, infatti,  indicazioni generali che 
valgono più o meno per ogni cane e che bi-
sognerebbe sempre prendere in considera-
zione soprattutto se si ha a che fare con un 
esemplare sconosciuto, o se si sta prenden-
do confidenza con il proprio nuovo amico.
In effetti, non tutte le zone del corpo sono 
ugualmente gradite, sta a noi cercare di ca-
pire quali preferisce, ed è importante sape-
re, in linea generale, come e dove farlo.
Scopriamolo!
I GRATTINI SULLA GOLA E SULLA PANCIA? 
vincono sempre!
Per i cani (come per noi) le carezze sono un 
toccasana: molti studi dimostrano che rega-
lano benessere psicofisico sia chi le fa sia 
chi le riceve. Certo, ogni padrone dovrebbe 
sapere, con l’esperienza, dove e come ac-
carezzare il proprio cane, magari dopo aver-
lo imparato a sue spese: non tutte le carezze 
sono uguali, ogni esemplare ha le sue zone 
preferite e anche il modo in cui lo si coccola 
può provocare reazioni di ogni tipo.
SULLA TESTA? Meglio di no!
Le carezze a mano aperta sulla testa pos-
sono sembrarci un gesto di affetto, ma per 
il cane sono un segno di dominanza e au-
torevolezza: non tutti i cani lo apprezzano, 
a meno che il gesto non venga dal padrone 
con il quale ha confidenza. Se proprio dovete 
toccare la testa a un cane, meglio sulla gola.

V

“L’affetto 
per un cane 
dona grande 
forza
all’uomo ”
cit. Lucio Anneo Seneca

SUL PETTO? Assolutamente sì! 
Lo si può considerare come una continua-
zione della zona golare e i cani apprezzano i 
grattini sulla gola.
SULLA PANCIA. Assolutamente sì! 
Un cane che offre la pancia scoperta alle 
coccole del padrone (o addirittura di un’altra 
persona) è un cane tranquillo e che si fida 
di chi ha di fronte. Se state coccolando un 
cane e questo si gira sulla schiena, grattate-
lo pure sulla pancia: apprezzerà molto.
SULLE ZAMPE? Meglio evitare
Non è una zona particolarmente sensibile e 
anzi a molti cani dà fastidio essere toccati qui.
SULLA SCHIENA E SUI FIANCHI?
Meglio di no
Non è una zona particolarmente sensibile e 
anzi a molti cani dà fastidio essere accarez-
zati qui.
SUL FONDOSCHIENA E SULLA CODA? 
Decisamente meglio di no
La coda, ce lo insegnano fin da bambini, 
non si tocca mai. È una delle zone più sen-
sibili del corpo di un cane, oltre a essere un 
potente strumento di espressività.
Avere a cuore il benessere dei nostri amici a 
quattro zampe rende tutti più responsabili e 
migliora giorno dopo giorno il rapporto che 
abbiamo con loro.



taglia piccola

Nino  1 mese
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Arturo 2 anni ca.

Lillo-York 9 anni Peppe 9 anni

Akito 9 anni

Lenny 2 anni

taglia grande

taglia grande

taglia media

taglia grande

taglia media

taglia grande

taglia media

taglia grande taglia grande

taglia grande

taglia media

taglia media

taglia media/grande

taglia grande
taglia media

taglia grande taglia grande

Cesare  11 mesi

Arturo 2 anni

Baffo 12 anni

Bribri 8 anni

Ettore 7 anni

Dako 6 anni

Woody 9 mesi

Flip  8 mesi ca.

Orso  3 anni
Paride  2 anni

Eugenio  2 anni

Gyla 3 anni

taglia grande

Figaro 9 anni

è una rubrica dedicata ai 
nostri amici cani e gatti in 
cerca di una casa che possa 

accoglierli con amore!
contattaci al n.3803453435

e ADOTTA anche tu
un amico a 4 zampe

taglia piccolaBianca  1 anno



INSTALLATE LE PRIME CASE
DELL’ACQUA

posizionamento dei distributori di 
acqua come programmato e con-
tinueremo a lavorare per avere la 
possibilità di toccare più punti sul 
nostro territorio per garantire così 
a tutti di usufruire di un servizio 

cea ATO 2 ha in-
stallato a Marino, 
in largo Zaccaria 
Negroni, e a Santa 
Maria delle Mole, in 

via XXV Aprile, le prime due Case 
dell’acqua. 

L’iniziativa, in collaborazione con 
il Comune di Marino, rappresen-
ta un passo per la promozione di 
comportamenti ecocompatibili 
e la riduzione dell’impatto am-
bientale, a cui corrisponde un 
notevole risparmio di consumo di 
bottiglie di plastica.

Le strutture, che a breve saranno 
a disposizione della cittadinan-
za, rappresentano l’evoluzione 
hi-tech delle antiche fontane, ed 
erogheranno gratuitamente ac-
qua naturale o frizzante, oltre alla 
possibilità di poter ricaricare il 
proprio cellulare o tablet attraver-
so porte usb.

“Un servizio – è il commento 
dell’Assessore all’Ambiente Bru-
no Orazi – che farà risparmiare in 
maniera considerevole le famiglie 
in un momento di restrizioni come 
questo e consentirà una tutela 
ambientale molto significativa. 
L’acqua è un bene prezioso che 
non va assolutamente sprecato 
e proseguiremo, grazie alla colla-
borazione con Acea ATO 2, con il 

A utile a favorire comportamenti 
ecosostenibili attraverso un no-
tevole risparmio di consumo di 
bottiglie di plastica. L’acqua è un 
bene prezioso che non va assolu-
tamente sprecato”.

di Anna Paola Polli

A breve funzionanti quelle in largo Zaccaria Negroni e via XXV Aprile
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Ambiente e Territorio

La Casa dell’acqua in largo Zaccaria Negroni

La Casa dell’acqua in Via XXV Aprile
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Sicurezza e Territorio

all’interno del mezzo. Tutto questo 
senza aver gravato ulteriormente 
sulle casse dell’Ente.
L’Assessore alla Polizia Locale 
Rinaldo Mastantuono ha sottoli-
neato: “Abbiamo fin da subito pre-
so in carico questa problematica 
segnalataci da molti cittadini così 
come è stato anche per le altre sei 
vetture rimosse dal nostro inse-
diamento a Palazzo Colonna. Solo 
attraverso un lavoro di ricerca e at-
tivando procedure necessarie a cui 
non si dava seguito ormai da anni, 
si è giunti a questo risultato prima 
ancora della scadenza dei termini 
amministrativi. Voglio ringraziare 
in particolare gli agenti di Polizia 
Locale che hanno seguito il caso: 
Luisa Moretti per il coordinamen-

to dell’operazione e per il coinvol-
gimento umano mosso nei con-
fronti del diretto interessato, Silvia 
Crampi per quanto concerne gli 
atti amministrativi e Alessandra 
D’Arcangelo che ha eseguito le 
ricerche necessarie. Un lavoro 
di squadra non scontato che ha 
permesso di risolvere il problema 
senza esborsi economici da parte 
dell’Ente. È partita già da tempo 
una ricognizione per la verifica di 
tutti i mezzi che giacciono da trop-
po tempo su tutto il territorio”.

pparteneva ad un 
uomo deceduto 
l’auto, una Nissan 
Micra, abbandonata 
su via Sant’Anna da 

oltre tre anni diventata ormai un 
ricettacolo di spazzatura.
Avviate le indagini sugli eredi, 
non essendoci successioni, sono 
emersi circa quindici nominati-
vi, con riferimenti in tutta Italia, 
tra loro molti ultraottantenni. Si è 
quindi proceduto a pubblicare su 
Albo Pretorio lo scorso 10 febbra-
io l’avviso per il ritiro del veicolo in 
applicazione agli articoli 927 e 928 
del codice civile e in ottemperan-
za all’articolo 215 del Codice della 
Strada vigente.
Solo allo scadere dei 60 giorni 
dalla pubblicazione, sarebbe stato 
possibile per il Comune di Marino 
acquisire il mezzo a patrimonio e 
quindi rottamarlo. Nel frattempo, 
però, sono continuate le ricerche 
di contatto degli eredi e solo dopo 
numerosi tentativi finalmente si è 
riusciti a rintracciare uno di loro, il 
quale, è intervenuto per il recupe-
ro del veicolo a sue spese, dopo 
avergli prospettato le sanzioni a 
cui sarebbe andato incontro in 
caso contrario.
L’automobile è dunque stata ri-
mossa, grazie anche alla colla-
borazione tra Polizia Locale e gli 
operatori della Multiservizi dei 
Castelli di Marino S.p.A., che 
ha operato per lo smaltimento 
dell’accumulo dei rifiuti rinvenuto 

A
di Ludovico Castaldi

Dopo un lungo lavoro finalmente rintracciato un erede del proprietario
RIMOSSA L’AUTO IN VIA SANT’ANNA



“FACCIAMO BATTERE IL CUORE”

ne sportiva le due campionesse 
di kickboxing e boxe Federica 
Trovalusci e Simona Salvatori e 
alcuni ragazzi delle società di cal-
cio e di calcio a 5 US Lepanto e 
Marino Academy, che hanno dato 
vita, insieme a una rappresenta-
tiva di giovani dell’oratorio, a un 
mini torneo di calcetto. Sono in-
tervenuti i coordinatori delle due li-
ste, Alessandro Arezio e Claudio 
Consalvi, che hanno ringraziato 
i presenti e chiarito lo scopo del-
la manifestazione. Il defibrillatore 
è stato consegnato nelle mani di 

don Faustin Cancel, abate par-
roco della Basilica di San Barna-
ba Apostolo, che è stato l’artefice 
della rinascita dell’oratorio, gra-
zie all’aiuto di tanti volontari che 
si sono messi a disposizione nei 
mesi scorsi per ridare vita e ani-
ma alla struttura. Presente anche 
il sindaco di Marino Stefano Cec-
chi che ha portato il saluto di tutta 
l’Amministrazione comunale.

rande partecipa-
zione domenica 
19 febbraio per 
l’iniziativa benefica 
“Facciamo batte-

re il cuore”, organizzata dalle liste 
civiche “Costruiamo il Decentra-
mento” e “Movimento Cittadi-
no Cecchi Sindaco”, che hanno 
consegnato all’oratorio San Filip-
po Neri di Marino un defibrillatore 
per uso pediatrico e per adulti.
Una giornata di divertimento, 
solidarietà e sport che ha visto 
protagoniste in una dimostrazio-

G
di Luca Montevecchi

Donato un defibrillatore all’oratorio San Filippo Neri
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Solidarietà e Territorio

Il Sindaco Stefano Cecchi, Don Faustin e i coordinatori Consalvi 
e Arezio
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CIMITERO COMUNALE
Dal 1° aprile nuovi orari di apertura e chiusura

Vicino al cittadino

partire dal 1 aprile 2023 cambiano gli orari di apertura del Cimitero Comunale.
Gli orari di apertura e chiusura saranno divisi in due period,
PERIODO ESTIVO E PERIODO INVERNALE

• PERIODO ESTIVO  - DAL 1 APRILE AL 30 SETTEMBRE
• Giorni feriali   08.00 - 19.00
• Domeniche    08.00 - 13.00

• PERIODO INVERNALE  - DAL 1 OTTOBRE AL 31 MARZO
• Giorni feriali   08.00 - 17.00
• Domeniche    08.00- 13.00

In occasione delle seguenti festività e ricorrenze
verrà adottato il seguente orario:

• 1° Gennaio  08.00 - 13.00

• 6° Gennaio  08.00 - 13.00

• Pasqua  08.00 -13.00

• Lunedì dell’Angelo (Pasquetta)  08.00 - 13.00

• 25 Aprile  08.00 -13.00

• 1° Maggio  08.00 -13.00

• 2 Giugno  08.00 -13.00

• 11 Giugno  08.00 -13.00

• 15 Agosto  08.00 -13.00

• 1° Novembre  08.00 - 17.00

• 8 Dicembre  08.00 -13.00

• 25 Dicembre  08.00 -13.00

• 26 Dicembre  08.00 -13.00

A

DICIAMOLO... IN PILLOLE



Vicino al cittadino

DICIAMOLO... IN PILLOLE

l Sindaco Stefano Cecchi e il Procura-
tore Capo della Repubblica del Tribu-
nale di Velletri Giancarlo Amato hanno 
sottoscritto a Palazzo Colonna la con-

venzione per il distacco funzionale di una unità di 
Polizia Locale alla Procura di Velletri, al fine di svol-
gere attività di polizia giudiziaria. “L’accordo con-
sente di continuare e consolidare l’attività di col-
laborazione istituzionale con l’autorità giudiziaria, 
laddove l’esperienza maturata in passato si è già 
rivelata favorevole per l’operato della Polizia Locale 
e per quello della Procura della Repubblica” – è il 
commento del Sindaco Stefano Cecchi. 

omenica 12 marzo è andato 
in onda su Rai Uno, all’interno 
del programma “Uno mattina 
in famiglia”, un servizio su 

Marino città del vino. Protagonista proprio il 
vino, nettare degli dei, che racconta la storia 
più antica della Città di Marino. Il percorso 
ha illustrato attraverso la visita dei Musei del 
Vino, del Bottaio e del Carretto a Vino un 
viaggio all’interno delle cantine storiche che 
rappresentano il luogo simbolo della cultu-

ra vitivinicola marinese. “Marino e il vino sono un 
connubio di storia, tradizione, una vera e propria 
istituzione che per generazioni non ha mai perso 
il suo straordinario fascino. La Sagra dell’Uva, che 
arriva quest’anno alla sua 99^ edizione, è la prova 
concreta di quanto la nostra città sia ancora oggi 
fortemente legata alle sue radici. Un orgoglio che 
siamo fieri di far conoscere attraverso l’emozione 
di quelle immagini che tutti noi portiamo nei nostri 
ricordi” Questo il commento del Sindaco Stefano 
Cecchi.   

I

D

DISTACCO FUNZIONALE DI UN AGENTE DI POLIZIA LOCALE
Comune e Procura di Velletri sottoscrivono la convenzione

RAI 1 ALLA SCOPERTA DI MARINO
Il servizio andato in onda su “Uno Mattina in Famiglia”
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I LUOGHI DELLA FRANCIGENA
A Marino l’arrivo della prima tappa

lla scoperta e alla visita dei borghi e dei loro 
territori che la via Francigena attraversa. 
Tanti camminatori dal Lazio alla Campania, 
si sono uniti per scoprire le meraviglie dei 

Castelli romani e di Marino, immersi tra natura, storia, 
cultura e, naturalmente, enogastronomia. L’iniziativa 
è stata organizzata in collaborazione con i Comuni di 
Marino, Albano Laziale e Castel Gandolfo. “Ancora una 
volta – è il commento dell’Assessore allo Spettacolo 
e al Turismo Roberta Covizzi – la nostra Amministra-
zione comunale ha promosso una bellissima iniziativa 
per rendere Marino meta attrattiva dei Castelli romani, 
grazie alle sue tante eccellenze enogastronomiche e 
culturali. Siamo sempre alla ricerca di alternative per 
far conoscere a sempre più visitatori il nostro magnifico 
territorio e ci stiamo impegnando costantemente affin-
ché questo avvenga”.

A
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Il Sindaco Stefano Cecchi e l’Assessore Roberta Covizzi ricevono i
camminatori della Francigena
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GOTTO D’ORO DI MARINO

to coraggio e portata avanti con 
tanto impegno. Questa storia è 
quella che vogliamo portare al 
prossimo Vinitaly 2023, esaltando 
l’eccellenza che porta ogni anno 
il consumatore a prelevare dieci 
volte al minuto dallo scaffale una 
nostra bottiglia”.
Caporicci, in carica dal 2003 e 
ancor prima socio e consiglie-
re, sente forte l’attaccamento a 
questa “grande famiglia” che, 
negli ultimi anni, si è ingrandita e 
arricchita di tanti giovani pronti a 
portare innovazione e progresso: 
“Il mondo di giovani presenti nel 
nostro staff (direzione, consulenti, 

amministrativi, tecnici, maestran-
ze) – va avanti – sono l’espres-
sione dell’entusiasmo preordina-
to ad esaltare la grande e lunga 
esperienza degli amministratori e 
dei produttori: coniugare le stori-
che tradizioni con l’ambizione del 
nuovo. In prosecuzione di questa 
storia, nei giorni passati, sono 
stato chiamato a presiedere il 
Consorzio dei Vini Doc di Frasca-
ti, che vanta una lunghissima tra-
dizione in tutto il mondo”. Augu-
riamo a Caporicci e a tutto il suo 
meraviglioso staff un buon lavoro.

rendete il calenda-
rio e cerchiate in 
rosso i giorni che 
vanno dal 2 al 5 
Aprile, perché allo 

stand n. 42 nel padiglione A di 
Verona Fiere si terrà il tanto rino-
mato Vinitaly per il quale la no-
stra Gotto D’Oro sarà ambascia-
trice della cultura enologica per 
il Lazio.
Come ogni anno, infatti, va in sce-
na la più famosa manifestazione 
dedicata al mondo del vino e la 
storica cantina marinese è pronta 
a far apprezzare la tradizione che 
l’ha resa nota in tutto il mondo, 
proponendo aromi e profumi ca-
ratteristici dei vini vulcanici del 
Lazio come la Doc Marino, la Doc 
Frascati e la Doc Roma.
Ad animare la kermesse vero-
nese saranno, oltre alla storica 
Magnum, la linea ‘75’, ideata nel 
75esimo anniversario della coo-
perativa, e Vinea Domini, rivolta 
ai più giovani, risultato dell’e-
sperienza, della capacità e di 
una tecnologia all’avanguardia. 
“Nell’evoluzione della nostra coo-
perativa –  sottolinea il Presidente 
Luigi Caporicci – ritrovo l’orgoglio 
dell’appartenenza ad una fami-
glia, quella della Gotto d’oro, di 
cui sono stati partecipi tanti per-
sonaggi storici marinesi, cui va 
sempre il nostro riconoscimento 
per un’avventura iniziata con tan-

P
Luigi Caporicci nuovo Presidente del Consorzio Vini Frascati

Protagonisti del Territorio

di Annalisa Petricone



“Avere a disposizione un’associa-
zione come Arte e Costumi Mari-
nesi può essere solo che un vanto 
per la nostra città. Trent’anni di arte 
capaci di rinnovare e rafforzare le 
antiche radici e il senso di appar-
tenenza a una comunità, attraverso 
la sua cultura e le sue tradizioni. 
L’impegno e la passione sono la te-

stimonianza vera che legano salda-
mente Marino alle due grandissime 
presenze nobili del suo passato 
come Marcantonio e Vittoria Co-
lonna” dichiara il Sindaco Stefano 
Cecchi.  

“ARTE E COSTUMI MARINESI”
FESTEGGIA 30 ANNI
L’Associazione ospite del Principe Don Prospero Colonna
presso la Galleria Colonna

Protagonisti del Territorio

ell’ambito dei fe-
steggiamenti per i 
30 anni dell’Asso-
ciazione “Arte e 
Costumi Marine-

si”, la “Galleria Colonna” di Roma 
ha aperto i suoi suggestivi spazi a 
una mostra di costumi storici che 
verranno esposti fino al 29 aprile.

È dal sodalizio di alcune signore 
sensibili alla moda, tra cui il pre-
sidente Rita Rufo Bardelloni, che il 
21 marzo del 1993 nasce l’Asso-
ciazione.
Un cammino suggestivo, che ne-
gli anni ha portato alla luce la 
raffinatezza e l’accuratezza degli 
abiti rinascimentali, che continua-
no a dare una cornice maestosa 
al corteo storico per il ritorno di 
Marcantonio Colonna dalla vittoria 
di Lepanto nella città di Marino in 
occasione dei festeggiamenti della 
Sagra dell’Uva.
“I costumi rinascimentali utilizzati 
nel quadro dei festeggiamenti del-
la Sagra dell’Uva – è il commento 
dell’Assessore alla Cultura Pamela 
Muccini – per la rievocazione del 
ritorno trionfale a Marino di Mar-
cantonio Colonna dalla battaglia 
di Lepanto, rendono ancora più 
prezioso e affascinante quello che 
è l’appuntamento dell’anno più 
importante per la nostra comunità. 
L’augurio per questi trent’anni è di 
continuare a raccontare ancora a 
lungo la storia della nostra città”.

N
di Anna Paola Polli
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OSPEDALE SAN GIUSEPPE

ono state inserite 
all’interno delle sale 
operatorie, dell’o-
spedale San Giu-
seppe di Marino, da 

poco ristrutturate, alcune immagini 
raffiguranti scorci e panorami della 
città.
Una collaborazione tra Comune e 
ASL nata con l’intento di contri-
buire a favorire una sensazione di 
tranquillità in un momento tanto 
delicato come quello che si svolge 
nella sala operatoria.

Si ringrazia per la collaborazione 
Visit Marino, con Emiliano Fabi, 
e Gianni Alfonsi, per gli scatti re-
alizzati.
“Ringrazio il Direttore Sanitario del-
la ASL Roma6 Roberto Corsi per 
questa unione d’intenti. Sono certo 
che questa piccola iniziativa può 
aiutare a ‘sentirsi a casa’ insieme 
agli ambienti ristrutturati e confor-
tevoli delle nuove sale operatorie. 
Auspico in un potenziamento delle 
attività del nostro Ospedale pron-
to per tornare ad essere un grande 
punto di riferimento per tutto il ter-
ritorio” – è il commento del Sinda-
co Stefano Cecchi.  
        

S
di Ludovico Castaldi

Posizionate nelle sale operatorie le foto della città di Marino

Sanità e Territorio



mente al primo posto, per arrivare 
ai campionati nazionali e, perché 
no?, ai mondiali”.

La determinazione è, sicuramente, 
una delle doti che contraddistin-
gue Damiano oltre alla grande ma-
estria che, per molti aspetti, deve 
anche all’eccellente formazione 
che il C.M.F.P. Alberghiero di Mari-
no sa dare ai suoi studenti.
“Il nostro istituto – racconta il diri-
gente Giampaolo Grimaldi – eroga 
corsi di qualifica regionali sia a in-
dirizzo sala che cucina e abbiamo 
come scopo primario quello di in-
segnare una professione di settore 

ai ragazzi ed aiutarli ad entrare nel 
mondo del lavoro. La medaglia di 
bronzo di Damiano è per noi gran-
de motivo di orgoglio e ci fa capire 
che stiamo lavorando bene e che 
il livello è decisamente alto e che 
tanti altri ragazzi, come lui, sono 
fortemente motivati e interessati ad 
intraprendere questo percorso, e 
possono decisamente raggiungere 
vette molto alte, come è stato per 
alcuni alunni che oggi sono degli 
chef stellati”.

Sulla determinazione di Damiano 
non possiamo che metterci le mani 
sul fuoco, ha le idee ben chiare sul 
suo percorso e dedica le sue gior-
nate alla realizzazione di un sogno: 
“Appena finiti gli studi voglio anda-
re a Parigi, credo che sia un posto 
molto interessante per iniziare ad 
ampliare i miei orizzonti, sicura-
mente noi italiani siamo imbattibili 
per quanto riguarda il gusto ma i 
francesi hanno una cucina che mi 
interessa tantissimo studiare e così 
farò”. E a noi tutti non resta che 
augurare a Damiano di non fermar-
si mai, di arrivare in cima al mondo 
e, magari, un giorno trovarlo sulle 
guide Michelin con una, due, tre 
stelle, perché il futuro è di chi non 
smette mai di credere nei propri 
sogni.

DAMIANO VANNUTELLI
CHEF DI BRONZO
Terzo posto per lo studente dell’Alberghiero di Marino ai Campionati Nazionali
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Istituto Alberghiero 
di Marino continua 
a far parlare di sé. 
Dopo la partecipa-
zione al programma 

Striscia La Notizia, con un servi-
zio contro lo spreco alimentare, è 
la volta dei premi. Già, perché si è 
svolta da poco, alla fiera di Rimini, 
la settimana edizione dei Campio-
nati della Cucina Italiana dove il 
nostro Damiano Vannutelli, classe 
2005, ha conquistato la medaglia 
di bronzo. Damiano è un ragazzo 
pieno di voglia di fare e con tan-
ta passione per quello che, molto 
presto, sarà il suo lavoro. La tecni-
ca e la maestria acquisite nel cor-
so degli studi lo ha portato a pre-
sentare un piatto di livello ai giudici 
della competizione:
una rana pescatrice con burro 
al rafano, salsa al prosecco con 
scalogno e zafferano, mousse di 
gambero, cavolfiore rosa, aspara-
go scottato e bisque di gamberi. Il 
piatto è stato talmente apprezzato 
da portarlo a scalzare letteralmen-
te 1.500 avversari tutti più grandi 
di lui.
“E’ una grande soddisfazione per 
me – ci racconta Damiano – lo 
scorso anno avevo già partecipa-
to alla competizione ma non ave-
vo raggiunto il podio, ho portato a 
casa solo un attestato di frequen-
za, quest’anno invece sono riusci-
to a raggiungere il terzo posto e, 
per i prossimi anni, punto decisa-

L’
di Annalisa Petricone
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Membro Osservatorio 
Violenza di
Genere e Suicidio

di Ambra Badini

Dillo TU Donna!

sull’Individuo, trovare un senso comune di 
solidarietà è assai complicato, anche perché 
non ci si adopera abbastanza per alimentarla 
giorno per giorno. Oggi la competitività fem-
minile si chiama “catfight”, infatti le donne 
si graffiano, letteralmente, con gesti e paro-
le, e non c’è bisogno di un ring per farsi la 
guerra: si mettono i bastoni tra le ruote, sono 
ipercritiche tra loro e si guardano più come 
avversarie che alleate. Spesso è proprio la 
società a far sì che non si creino le condi-
zioni e i presupposti per vivere un rapporto 
sano, volgendolo al negativo con sfumature 
di invidia e rivalità, confronto e offesa, ed è 
un vero peccato. La vera discriminante è la 
situazione e il contesto sociale, che permette 
o no alle donne di venirsi incontro davvero e 
trovare un territorio comune, una forza trai-
nante, dove far scattare questa potenzialità 
di entrare in relazione e condividere proget-
tualità e ambizioni nuove. Lo dimostra il fatto 
che, al di fuori di certi contesti, per esempio 
nell’amicizia, le donne raggiungano livelli di 
intimità e condivisione non paragonabili a 
quelli maschili. Sono forme di amore assolu-
to e una relazione in cui ci si fa specchio l’u-
na con l’altra e ci si ama in una forma molto 
autentica. La complicità, il dialogo, l’intesa 
che le donne raggiungono insieme è lon-
tana anni luce da quella che si crea tra gli 
uomini, poiché le donne hanno competen-
ze emozionali più forti. Riflettendo bene, bi-
sognerebbe avere la volontà di creare spazi e 
situazioni in cui allenare le donne a fare rete, 
a trovare sinergia, a essere più unite, perché 
quando sono coese possono essere vincenti 
e convincenti, proprio come sorelle, perché 
“la sorellanza” è un sentimento potente che 
infonde coraggio e non intimidisce.
 

olti luoghi comuni vogliono 
che le donne siano nemiche 
tra loro. Si pensa, infatti, che 
tra loro domini una costante 
rivalità tinta di invidia e non 

esista, pertanto, una concreta solidarietà 
femminile. Si evince inoltre che la società 
patriarcale continui a far sentire le donne in 
difetto e soprattutto sole. È indubbio che 
una donna sola avrà sempre meno potere di 
azione, perché si è ancora convinti che una 
donna che possiede il potere sia pericolosa 
e poco affidabile, poiché non è abbastanza 
autorevole. Uno dei problemi della mancan-
za di solidarietà femminile è che non viene 
realmente insegnata e incentivata come 
prezioso valore aggiunto. La solidarietà non 
dovrebbe avere un genere e dovrebbe ave-
re un valore aggiunto nella vita di relazione. 
In una società sempre più incentrata sull’IO, 

M

LA SOLIDARIETÀ FEMMINILE



CHRISTIAN GUARDIA
CAMPIONE KART
Il giovane pilota marinese s’impone nella Coppa Italia di Zona
ACI Karting 2023 

Protagonisti dello Sport

29

sordio positivo per 
il giovane marinese 
Christian Guardia 
alla guida del suo kart, 
che nella gara d’aper-

tura della stagione per la Coppa 
Italia di Zona ACI Karting 2023, 
disputata ad Arce con la prova 
GP Prestige al Circuito Valle del 
Liri per la Zona 4 (Lazio, Abruzzo 
Molise), ha ottenuto un importan-
te successo, che gli ha permesso 
di balzare in testa al campionato 
con 54 punti.

La prima volta di Christian su un 
kart è a soli cinque anni. La sua 
grande passione gli consente 
di vincere il suo primo campio-
nato cittadino sulla pista indo-
or di Roma e poi di trionfare nel 
2021 con la Vittoria Assoluta nel 
Campionato Regionale Under 10 
disputato ad Aprilia. In seguito 
ottiene altre vittorie, pole posi-
tion e podi, che fanno di Christian 
un vero predestinato, e nel 2022 
esordisce nella categoria Super 
Mini con un prestigioso secondo 
posto. 

“Complimenti a Christian per que-
sto risultato – è il commento del 
Vice Sindaco e Assessore allo 
Sport Sabrina Minucci – Dobbia-
mo essere orgogliosi di avere gio-
vani sul nostro territorio che ogni 
giorno praticano sport con amore 
e dedizione. Celebriamo l’ennesi-
mo successo da parte di un nostro 

E
di Luca Montevecchi

piccolo concittadino che sta di-
mostrando nel suo campo di avere 
la stoffa giusta per conseguire altri 
importanti obiettivi. In questo, vo-
glio ringraziare soprattutto la fami-
glia che sta esercitando un ruolo 
fondamentale e di supporto nella 
crescita di Christian. La nostra 
Amministrazione è molto attenta 
alla formazione dei giovani e ci 
impegneremo costantemente per 
promuovere una politica sempre 
più incisiva dell’attività sportiva”.
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COME SONO LE PREVISIONIMETEOROLOGO

NORMATIVE FISCALICOMMERCIALISTA

Romina Pelli

Gianluca Caucci

L’inverno appena trascorso è stato caratterizzato da poche ondate di freddo e caldo ano-
malo a fine dicembre e nei primi giorni dell’anno. Dall’analisi effettuata dai dati prelevati 
dalla stazione meteo di Marino Spinabella mediati rispetto al clima 2012-2022, l’inverno 
2023 si è concluso sopra la media di +0,5°C.
L’espansione anomala di un campo di alta pressione africana che ha interessato l’Italia du-
rante le festività natalizie ha sicuramente pesato sul dato finale. In questa circostanza per 
circa 10 giorni abbiamo avuto temperature di 3°C sopra la media del periodo, con qualche 

picco di 4°C. Dopo la metà di gennaio però è arrivata la prima ondata di freddo stagionale che ha por-
tato l’unico episodio di rilievo nevoso sui Castelli Romani. Altre due ondate di freddo si sono verificate 
invece a fine gennaio e nella prima decade di febbraio. Questi episodi hanno contribuito a frenare quello 
che poteva essere uno degli inverni più caldi degli ultimi decenni, riportandolo poco sopra la media per 
il periodo.
Dal punto di vista pluviometrico l’inverno 2023 si è concluso in linea con gli ultimi dieci anni con circa 300 
mm caduti e registrati dalla stazione meteo di Marino. Dopo un dicembre e un gennaio in linea, febbraio 
è stato particolarmente secco. 

Si possono presentare le domande per il bonus asili nido per il 2023?

Sul sito dell’INPS è possibile presentare le domande per il bonus asili nido per l’anno 2023. 
L’istituto di previdenza ha rilasciato, al riguardo, la procedura necessaria all’inserimento 
delle istanze per la fruizione del bonus, disciplinato dall’art.1 comma 355 della L.232/2016, 
che può essere fruito come agevolazione per la frequenza di asili nido pubblici e privati o 
sotto forma di supporto presso la propria abitazione in favore di bambini al di sotto dei tre 
anni affetti da gravi patologie croniche.

L’importo spettante è variabile in base al valore ISEE e s sarà riconosciuto fino ad un massimo di:
- 3.000,00 euro per i nuclei familiari con un valore ISEE minorenni fino a 25.000,00 euro;
- 2.500,00 euro per i nuclei familiari con un valore ISEE da 25.001,00 euro fino a 40.000,00 euro;
- 1.500,00 euro nell’ipotesi di ISEE oltre la soglia di 40.000,00 euro, ovvero in assenza di ISEE.
Nella domanda dovrà essere specificato a quale dei due benefici si intenda accedere e, se le prestazioni 
riguardano più minori, occorrerà presentare una domanda per ciascuno di essi.
Per fruire del contributo asili nido, l’istanza deve essere presentata dal genitore del minore che sostiene 
l’onere del pagamento della retta, con l’indicazione delle mensilità relative ai periodi di frequenza scola-
stica, compresi tra gennaio e dicembre 2023, fino ad un massimo di 11, per le quali si intende ottenere 
il beneficio.
Occorre allegare anche la documentazione relativa al pagamento delle singole rette o eventualmente il 
genitore richiedente potrà autocertificare l’importo richiesto.
Il contributo verrà erogato in un’unica soluzione fino all’importo massimo concedibile prendendo a riferi-
mento l’ISEE minorenni in corso di validità l’ultimo giorno del mese precedente a quello di presentazione 
della domanda

Analisi clima inverno 2023: poche ondate di freddo, precipitazioni nella media e caldo anomalo 
a fine dicembre



COSA DICE LA LEGGEAVVOCATO

Luca Santini
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NORMATIVE CONDOMINIALIAMMINISTRATORE DI CONDOMINIO

Paola Zannoni

Con il conferimento di un incarico di mediazione per l’acquisto di un immobile, il mediatore 
è tenuto ad informare sulla situazione del bene? 

Accanto alla figura della mediazione tipica è diffusa, nella prassi, quella della mediazione cd. 
“atipica”, costituente in realtà un contratto di mandato, e che ricorre allorquando il mediatore 
agisca non in modo autonomo ma su incarico conferito da una ovvero da entrambe le parti 
interessate. Il mediatore, purché regolarmente iscritto nell’apposito registro a norma dell’art. 
73, co. 3, d.lgs. 59/10, ha diritto di vedersi quindi riconosciuta la provvigione per la propria 
attività utilmente svolta nella conclusione dell’affare tra le parti dallo stesso poste in relazione. 
Stante la natura negoziale della mediazione, l’intermediario, nello svolgimento della sua attività, 

è tenuto a comportarsi secondo buona fede e correttezza ed è perciò obbligato a riferire alle parti le circostan-
ze – da lui conosciute o conoscibili secondo la diligenza qualificata prescritta dall’art. 1176 c.c., propria della 
sua categoria di operatore specializzato – idonee ad incidere sul buon esito dell’affare. L’art. 1759 c.c., nello 
specifico, impone dei particolari obblighi informativi in capo al mediatore, il quale, è tenuto a comunicare alle 
parti quelle circostanze a lui note, relative alla valutazione e alla sicurezza dell’affare, che possano influire sulla 
sua conclusione. Inoltre, le eventuali più penetranti verifiche a ciò necessarie per la conclusione dell’affare, non 
postulano il previo conferimento di specifico incarico, tali essendo, nel caso di mediazione immobiliare, tutte 
quelle informazioni afferenti alla contitolarità del diritto di proprietà, all’insolvenza di una delle parti, all’esisten-
za di elementi atti a indurre le parti a modificare il contenuto del contratto, ad eventuali prelazioni ed opzioni, 
al rilascio di autorizzazioni amministrative, alla provenienza di beni da donazioni suscettibili di riduzione, alla 
solidità delle condizioni economiche dei contraenti, alle iscrizioni o trascrizioni sull’immobile e alla stessa tito-
larità del bene in capo alla parte venditrice.      

Se un condomino effettua lavori, le spese devono essere poi divise tra tutti i condomini? 

I lavori in condominio, stando a quanto stabilito dalla legge, prevedono l’autorizzazione da 
parte dell’assemblea condominiale. L’Amministratore ha il potere di decidere in piena auto-
nomia e senza alcun permesso dell’assemblea solo nel caso in cui si tratti di lavori urgenti 
che, se non fatti, possano recare danno o rischi all’incolumità di edificio o persone. Stando a 
questi principi di legge, un singolo condomino può decidere di effettuare lavori, anche a pro-
prie spese, se si tratta di interventi urgenti e necessari ad evitare danni all’integrità del con-

dominio stesso o parti di esso, provocando così danni a persone, animali o cose; egli ha il diritto di chiedere 
agli altri condomini il rimborso per le spese sostenute. Se per lavori urgenti le spese devono essere divise 
tra tutti i condomini, per altro genere di lavori, come lavori di manutenzione straordinaria, la decisione di ef-
fettuarli deve spettare obbligatoriamente all’assemblea condominiale e se un singolo condomino decide di 
effettuarli comunque da solo non è detto che le spese sostenute debbano essere poi divise tra tutti gli altri 
condomini. Ribadiamo che i lavori urgenti che amministratore e/o singolo condominio possono decidere 
da soli interessano solo le opere di messa in sicurezza dell’edificio o parti di esso e non le risistemazioni, 
per cui bisogna sempre chiedere approvazione all’assemblea condominiale. Essi possono essere effettuati 
senza preventiva autorizzazione da parte dell’assemblea, ma ratificati immediatamente a tutti i condomini 
a cui si può chiedere il rimborso delle spese sostenute.




